



**MINUTA DE LA I SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN DE ERRADICACIÓN DEL
SISTEMA NACIONAL DE PREVENCIÓN, ATENCIÓN, SANCIÓN Y ERRADICACIÓN DE LA
VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES**

En la Ciudad de México, siendo las 10:00 horas del 21 de febrero de 2022, inició de manera virtual, la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación del Sistema Nacional de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres (SNPASEVM), en cumplimiento a los artículos 18 y 19 de los Lineamientos para la conformación, organización y funcionamiento de las Comisiones de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres del SNPASEVM.

Estuvieron presentes las siguientes dependencias, instituciones e instancias integrantes, invitadas y asistentes de la Comisión de Erradicación:

Integrantes

Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM)	Mtra. Sayda Yadira Blanco Morfín Coordinadora de Políticas Públicas para la Erradicación de la Violencia de Género y Presidenta Suplente de la Comisión de Erradicación
Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres)	Dra. Enna Paloma Ayala Sierra Directora de Seguimiento a la Política Nacional para combatir la Violencia de Género y Secretaria Técnica Suplente de la Comisión de Erradicación.
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)	Lic. Norma Angélica Licona Alberto Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación Institucional de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana



Instituto Nacional de Desarrollo Social (INDESOL)	Arq. Sandra Samaniego Breach Directora de Desarrollo de Proyectos Estratégicos y Coordinadora Nacional del PAIMEF, Instituto Nacional de Desarrollo Social
Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED)	Lic. Svetlana Alma Rosa Rivera Monter Directora de Apoyo a Órganos Colegiados y Coordinación Interinstitucional del CONAPRED
Instituto Aguascalentense de las Mujeres (IAM)	Lic. Diana Paola Montoya Salmón Directora Jurídica del Instituto Aguascalentense de las Mujeres
Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres en el Estado de Jalisco (SISMH)	Mtra. Luz Elena Rosas Hernández Directora de Atención a Mujeres Víctimas de Violencias
Secretaría de las Mujeres en el Estado de México (SEMUJERES)	Mtra. Yuritzhi Castañeda Ulloa Directora General de Prevención y Atención a la Violencia de la Secretaría de la Mujer del Estado de México
Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM)	Lic. María Isabel Rodríguez Gómez Coordinadora General Jurídica del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos
Instituto para la Mujer Nayarita (INMUNAY)	Lic. Cinthya Karina Plata Colmenero Coordinación de Investigación del Instituto para la mujer de Nayarit
Instituto Hidalguense de las Mujeres	Lic. Ariadna García Aldana Encargada de la Subdirección de los Derechos Humanos de las Mujeres del Instituto Hidalguense de las Mujeres



Secretaría de las Mujeres en Yucatán (SEMUJERES)	Lic. Itzel Evia Osalde Directora de la Secretaría de las Mujeres en Yucatán
---	--

Invitadas/Invitados

Dirección General de Estrategias para la Atención de los Derechos Humanos de la SEGOB (BANAVIM)	Lic. Evelyn Trasviña López Directora de Área de la Dirección de Estrategias para la Atención de los Derechos Humanos de la SEGOB (BANAVIM)
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)	Mtra. Eloina Meneses Mendoza Directora de Desarrollo de Información Gubernamental
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)	Lic. Mirna Eugenia Acevedo Salas Directora de la Unidad de Igualdad de Género de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Asistentes

Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres)	Lic. Pamela Alexandra Huato Ramírez Subdirectora de Coordinación al Sistema Nacional de Violencia
Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres)	Lic. Leonila Parra Antunez Jefa de Departamento de Seguimiento al Sistema Nacional de Violencia



Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM)	Mtra. Dinorah Ortiz Cinco Subdirectora de Área de la CONAVIM
Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM)	Lic. Karen Ramírez Moguel Subdirectora de Análisis Jurídico, institucional y de Políticas Públicas
Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM)	Fanny Anzures Cuevas Enlace del BANESVIM en Morelos. Coordinadora del Centro del Centro de Atención Externa del IMM
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)	Lic. Jorge Romero Reyes Director de Administración de Proyectos de la agenda de desarrollo institucional

Primer punto: Bienvenida. La Mtra. Dinorah Ortiz Cinco, Subdirectora de Área de la CONAVIM, en representación de la Presidenta Suplente de la Comisión de Erradicación, dio la bienvenida a las y los presentes a la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación y solicitó a la Secretaria Técnica Suplente verificar la existencia del *quórum* legal para llevar a cabo la sesión.

Verificación del *quórum* legal. La Dra. Enna Paloma Ayala Sierra, Directora de Seguimiento a la Política Nacional para combatir la Violencia de Género y Secretaria Técnica Suplente de la Comisión de Erradicación, informó sobre la asistencia de 12 instancias integrantes y 3 invitadas, manifestando que se contaba con el *quórum* legal requerido para celebrar la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación, informando que los acuerdos derivados de esta tendrían absoluta validez.



Lectura y en su caso aprobación del Orden del Día de la I Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación. La Mtra. Dinorah Ortiz Cinco, Subdirectora de Área de la CONAVIM, presentó el orden del día propuesto, mismo que fue enviado con anterioridad, puntualizando que se había realizado un cambio en el tercer punto del mismo, ya que la presentación del Cuestionario sobre funcionalidad y contenidos SIESVIM sería desahogada por la Mtra. Eloina Meneses Mendoza Directora de Desarrollo de Información Gubernamental del INEGI, en representación de la Dra. Alejandra Ríos Cázares, Directora General Adjunta de Desarrollo, Análisis e Indicadores de Gobierno del INEGI.

Orden del día de la Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación 21 de febrero de 2022, 10:00 a.m. Plataforma Zoom a través de la liga: https://us02web.zoom.us/j/85936530792?pwd=akt1T0t1ZExjdVI0Z25xYVI3THc2Zz09 ID de reunión: 859 3653 0792 Código de acceso: 938025		
1.	Bienvenida Mtra. Sayda Yadira Blanco Morfín <i>Coordinadora de Políticas Públicas y Presidenta suplente de la Comisión de Erradicación</i>	3 min.
2.	Aportaciones a la Ruta metodológica para la elaboración del Modelo de Erradicación por parte de las integrantes de esta Comisión. Modera: Mtra. Mónica Dinorah Ortiz Cinco <i>Subdirectora de área en la CONAVIM</i>	30 min.
3.	Cuestionario sobre funcionalidad y contenidos SIESVIM. Modera: Dra. Alejandra Ríos Cázares <i>Directora General Adjunta de Desarrollo, Análisis e Indicadores de Gobierno, INEGI</i>	30 min.



Segundo punto: Aportaciones a la Ruta metodológica para la elaboración del Modelo de Erradicación por parte de las integrantes de esta Comisión. La Mtra. Mónica Dinorah Ortiz Cinco, cedió el uso de la voz a las y los integrantes de la Comisión para escuchar las aportaciones y/o observaciones al documento de la Ruta metodológica para la elaboración del Modelo de Erradicación.

Acto seguido, cedió el uso de la voz a la Lic. Mirna Eugenia Acevedo Salas, Directora de la Unidad de Igualdad de Género de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, quien destacó la importancia de definir cuáles serán los ejes del Modelo de Erradicación, así como la Ruta metodológica que se seguirá para la elaboración de este.

Asimismo, externó su preocupación respecto a que el objetivo señalado en la Ruta metodológica se encuentre distanciado de lo que se establece en la Ley General de Acceso, su Reglamento y el PROIGUALDAD. Ante ello, señaló que se requiere una coordinación interinstitucional para construir un objetivo consistente que corresponda a lo establecido en el Reglamento de la Ley General de Acceso, a lo que se espera en la Comisión de Erradicación del Sistema Nacional y a lo que pretendería ser un modelo de política pública en los tres órdenes de gobierno.

Posteriormente, la Mtra. Mónica Dinorah cedió el uso de la voz a la Lic. María Isabel Rodríguez Gómez, Coordinadora General Jurídica del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos, quien en su participación señaló que se tiene como prioridad la construcción de un marco teórico y legal, lo cual constituiría el primer paso para la constitución de los ejes.

De igual forma, informó que se encontraban presentes en la sesión, Fanny Anzures, Mayra Blancarte y Julio Escutia del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos, quienes fueron designados como enlaces para la conformación de los subgrupos, en el marco de la elaboración del Modelo de Erradicación.



A continuación, la Mtra. Mónica Dinorah, cedió la palabra a la Dra. Enna Paloma Ayala Sierra, quien resaltó la importancia de construir un documento conceptual consensuado entre las instancias que forman parte de la Comisión, con el objetivo de llegar de manera natural a la construcción de la ruta metodológica; para ello, mencionó que ya existen documentos que se pueden utilizar como referentes en la discusión de los ejes y de los modelos, como lo son los siguientes: *Aplicación Práctica de los Modelos de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia de Género en contra las Mujeres. Protocolos de Actuación, Cuarta Edición* de Alicia Elene Pérez Duarte y Noroña y Rosa María Álvarez González, así como el *Modelo Ecológico para una vida libre de Violencia de Género* de Teresa Incháustegui Romero y Edith Olivares Ferreto y finalmente, las recomendaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) del 2019.

En seguida, la Mtra. Mónica Dinorah, cedió el uso de la voz a la Arq. Sandra Samaniego, Directora de Desarrollo de Proyectos Estratégicos y Coordinadora Nacional del Programa de Apoyo a Instancias de Mujeres de las Entidades Federativas (PAIMEF) del Instituto Nacional de Desarrollo Social, quien señaló que aún se encuentra pendiente contar con un esquema general para el Modelo de Erradicación. De igual forma, resaltó la importancia que tiene el empoderamiento de las mujeres y las niñas, señalando que, difícilmente las mujeres pueden trascender de una situación de violencia, sin tomar en cuenta este aspecto.

Continuando con las aportaciones de las y los integrantes de la Comisión, hizo uso de la voz la Lic. Itzel Evia Osalde, Directora de la Secretaría de las Mujeres en Yucatán, quien informó que en el Estado de Yucatán, se trabaja con el Banco Estatal de Datos (BAESVIM) y destacó la importancia de la homologación en los registros sobre violencia contra las mujeres, ya que existen dependencias que cuentan con sus propios registros, lo cual implicaría realizar un doble trabajo. Finalmente, comentó que, con base en lo anterior, se está implementando una estrategia de valoración de riesgo feminicida, a través de estos datos estadísticos, mediante la creación de un algoritmo que busca palabras clave para identificar la violencia extrema y brindar seguimiento a dichos casos.



Por último, la Mtra. Mónica Dinorah, cedió el uso de la voz a la Lic. Evelyn Trasviña López, Directora de Área de la Dirección de Estrategias para la Atención de los Derechos Humanos de la SEGOB, quien en su participación señaló que se debe tener una presencia más puntual de los trabajos que se realizan en el Banco Nacional de Datos e Información sobre Casos de Violencia contra las Mujeres (BANAVIM), ya que esto permite concretar acuerdos que se han cumplido en las Entidades Federativas, en el Sistema Nacional y los Sistemas Estatales, destacando la importancia de que los trabajos realizados desde el BANAVIM se vean reflejados en la Ruta metodológica.

Tercer punto: Presentación del Cuestionario sobre funcionalidad y contenidos SIESVIM a cargo de la Mtra. Eloina Meneses Mendoza, Directora de Desarrollo de Información Gubernamental del INEGI.

A continuación, la Mtra. Mónica Dinorah Ortiz Cinco, Subdirectora de área en la CONAVIM, cedió el uso de la voz a la Mtra. Eloina Meneses Mendoza, Directora de Desarrollo de Información Gubernamental del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), quién realizó la presentación correspondiente al Sistema Integrado de Estadísticas Sobre Violencia contra las Mujeres (SIESVIM), el cual contribuye a la atención y cumplimiento de las recomendaciones emitidas por el Comité para la Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra las Mujeres (CEDAW).

Asimismo informó que este Sistema pone a disposición de la sociedad, en una misma herramienta de consulta y de manera integrada, un amplio conjunto de estadísticas derivadas de las principales fuentes de información del país, lo cual permite dar cuenta de la violencia ejercida en contra de las mujeres, así como la magnitud, y las formas y manifestaciones en la que esta ocurre, lo cual constituye un referente para apoyar y sustentar la definición, seguimiento y evaluación de las políticas públicas encaminadas a erradicar la violencia contra las mujeres.

También comentó que dicho Sistema se encuentra dirigido a dependencias e instituciones del sector público, centros de enseñanza y/o investigación, investigadores y especialistas en el tema, organismos de protección y defensa de derechos humanos, organismos regionales e internacionales, Organizaciones de la Sociedad Civil, instituciones que brindan servicios de atención y justicia, personas interesadas en el tema, personas servidoras públicas del INEGI, así como a medios de comunicación y sector privado.



Para ello, detalló que las fuentes de información con las que cuenta el Sistema son las siguientes:

Encuestas:

- Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH).
- Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE).
- Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica (ENADID).
- Encuesta Nacional sobre el Uso del Tiempo (ENUT).
- Encuesta Nacional de Juventud (ENJUVE).
- Encuesta Nacional de Adicciones (ENA/ENCODAT).
- Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE).

Registros Administrativos:

- Estadísticas de Natalidad.
- Estadísticas de Nupcialidad.
- Estadísticas de Mortalidad.
- Formato 911 (SEP).
- Subsistema Automatizado de Egresos Hospitalarios (SAEH).
- Subsistema de Lesiones y Causas de Violencia (Lesiones y Violencia).
- Incidencia Delictiva del Fuero Común.
- Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desaparecidas (RNPED).
- Registro Administrativo de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (CONAVIM).
- Directorio de los Centros de Justicia para las Mujeres.
- Cuenta Satélite del Trabajo no Remunerado de los Hogares de México (CSTNRHM).

Censos:



- Censos de Población y Vivienda/ Conteos/Intercensal.
- Censo Nacional de Gobierno, Seguridad Pública y Sistema Penitenciario Estatales.
- Censo Nacional de Gobiernos Municipales y Delegacionales.
- Censo Nacional de Procuración de Justicia Estatal.
- Censo Nacional de Impartición de Justicia Estatal.
- Censo de Alojamientos de Asistencia Social.

Finalmente, la Mtra. Eloina, comentó que el Sistema también cuenta con la siguiente información para su consulta: número de indicadores por temática y desglose geográfico, contexto sociocultural, demográfico y económico, situación de la violencia contra las mujeres, daños y consecuencias de la violencia en la vida de las mujeres y recursos institucionales para la prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres.

Cuarto punto: Toma de acuerdos. Acto seguido, la Dra. Enna Paloma Ayala Sierra, dio lectura a los acuerdos derivados de la I Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación en los siguientes términos:

Referencia	Acuerdo	Responsable
01-I-SE-CE: Se aprueba la realización de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación del Sistema Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres a través de la modalidad a distancia, así como la validez de los acuerdos que deriven de ésta.	Integrantes	Cumplido por su propia naturaleza
02-I-SE-CE: Las y los integrantes de la Comisión de Erradicación y personas designadas como enlaces para la elaboración del modelo de erradicación,	Integrantes	



<p>llevarán a cabo una reunión de trabajo el día 10 de marzo de 2022, en un horario por definir.</p> <p>Asimismo, las y los integrantes de la comisión, enviarán sus observaciones a la ruta metodológica antes compartida; así como, sus propuestas para el concepto de <i>erradicación</i>, los objetivos prioritarios y los ejes del modelo, a fin de contar con una nueva retroalimentación de su parte. Lo antes señalado deberá ser enviado más tardar el día 4 de marzo del presente año, a los correos electrónicos: mdortiz@segob.gob.mx; kramirez@segob.gob.mx; presidencia.SNPASEVM@segob.gob.mx y sistemanacionaldeviolencia@inmujeres.gob.mx</p>		
<p>03-I-SE-CE: Se establece como fecha límite el 28 de febrero del corriente para que las y los integrantes de la Comisión de Erradicación envíen los datos correspondientes de las personas designadas como enlaces para la elaboración del modelo de erradicación a los correos: mdortiz@segob.gob.mx; kramirez@segob.gob.mx; presidencia.SNPASEVM@segob.gob.mx y sistemanacionaldeviolencia@inmujeres.gob.mx</p>	Integrantes	
<p>04-I-SE-CE: La Comisión de Erradicación se compromete enviar a las y los integrantes los siguientes documentos: ruta metodológica para la elaboración del modelo de erradicación; el documento: “Aplicación práctica de los modelos de prevención, atención y sanción de la violencia de</p>	Presidencia a través de la Secretaría técnica	



<p>género contra las mujeres” de Alicia Elena Pérez Duarte y Noroña, y Ana Luisa Viveros Salinas; las recomendaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) del 2019 “Política de acceso de las mujeres a una vida libre de violencia” y; la presentación del INEGI sobre el Sistema Integrado de Estadística sobre Violencia contra las Mujeres (SIESVIM).</p>		
---	--	--

Quinto punto: Cierre de la Sesión. A continuación, la Mtra. Sayda Yadira Blanco Morfín, indicó que todos los puntos del Orden del día habían sido agotados, por lo que se dio por concluida la I Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación a las 11:30 horas del 21 de febrero de 2022.

<p>Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (CONAVIM)</p>	<p>Mtra. Sayda Yadira Blanco Morfín Coordinadora de Políticas Públicas para la Erradicación de la Violencia de Género y Presidenta Suplente de la Comisión de Erradicación</p>	<p style="text-align: center;">Firma</p>
<p>Instituto Nacional de las Mujeres Nacional de las Mujeres (INMUJERES)</p>	<p>Dra. Enna Paloma Ayala Sierra Directora de Seguimiento a la Política Nacional para Combatir la Violencia contra las Mujeres. Secretaria Técnica</p>	<p style="text-align: center;">Firma</p>



	Suplente de la Comisión de Erradicación.	
Dirección General de Estrategias para la Atención de los Derechos Humanos de la Segob (BANAVIM) General de	Mtra. Evelyn Trasviña López Directora de Área de la Dirección de Estrategias para la Atención de los Derechos Humanos de la SEGOB (BANAVIM)	Firma
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) Seguridad y	Lic. Norma Angélica Licono Alberto Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación Institucional de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana	Firma
Instituto Nacional de Desarrollo Social (INDESOL)	Arq. Sandra Samaniego Breach Directora de Desarrollo de Proyectos Estratégicos y Coordinadora Nacional del PAIMEF, Instituto Nacional de Desarrollo Social	Firma
Instituto Aguascalentense de las Mujeres (IAM)	Lic. Diana Paola Montoya Salmón Directora Jurídica del Instituto Aguascalentense de las Mujeres	Firma



Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres en el Estado de Jalisco (SISMH) Mujeres (SISMH)	Mtra. Luz Elena Rosas Hernández Directora de Atención a Mujeres Víctimas de Violencia	Firma
Secretaría de las Mujeres en el Estado de México (SEMUJERES)	Mtra. Yuritzi Castañeda Ulloa Directora General de Prevención y Atención a la Violencia de la Secretaría de la Mujer del Estado de México	Firma
Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMM)	Lic. María Isabel Rodríguez Gómez Coordinadora General Jurídica del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos	Firma
Instituto para la Mujer Nayarita (INMUNAY)	Lic. Cinthya Karina Plata Colmenero Coordinación de Investigación del Instituto para la mujer de Nayarit	Firma
Instituto Hidalguense de las Mujeres	Lic. Ariadna García Aldana Encargada de la Subdirección de los Derechos Humanos de las Mujeres del Instituto Hidalguense de las Mujeres	Firma



Secretaría de las Mujeres en Yucatán (SEMUJERES)	Lic. Itzel Evia Osalde Directora de la Secretaría de las Mujeres en Yucatán	Firma
---	---	-------

Esta hoja de firmas forma parte de la Minuta de la I Sesión Extraordinaria de la Comisión de Erradicación del Sistema Nacional de Prevención, Atención, Sanción y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres celebrada el 21 de febrero de 2022.